

# LA FIDELIDAD CASTELLANA

DIARIO TRADICIONALISTA.

Esto fidelis usque ad mortem, et dabo tibi coronam vitæ; (Apoc. cap. 2, v. 10.)

Se fiel hasta la muerte y te daré la corona de la vida.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**

En la Administracion de este periódico; Centro Católico, Lain-Calvo, 16.

FORMA DE PAGO.—En libranza del Giro mutuo ó letra de fácil cobro á la órden del Director del Centro Católico ó en sellos de franqueo ó del timbre móvil para recibos. En este caso en carta certificada.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A PRECIOS CONVENCIONALES.

Grandes rebajas á nuestros suscritores y abonados.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**

EN TODA ESPAÑA:	Tres meses	3 pesetas	75 céntimos
	Seis id.	7 id.	50 id.
	Un año	15 id.	35 id.
Ultramar y Extranjero.—	Un año	30 id.	20 id.

Numero suelto 10 céntimos.

**PERDIDA.**

La persona que haya encontrado una sortija de oro (recuerdo de familia) que se perdió el día 11, desde la calle Huerto del Rey á la de la Puebla, número 40, puede entregarla en la imprenta de este periódico, Huerto del Rey 13, y se le gratificará.

**AGENCIA DE NEGOCIOS**

EL MUNICIPIO, Lain-Calvo 16, núm. 2.—BURGOS

**INSTRUCCION PRIMARIA SUPERIOR.**

Huerto del Rey—17, Entresuelo.

Desde el día 3 del presente Noviembre, y siguiendo la costumbre de años anteriores, han quedado abiertas, de 6 á 8 de la noche, clases de Ortología y Caligrafía, Gramática castellana con ejercicios de Ortografía y Aritmética práctica.

Los padres que deseen honrar estas clases con la asistencia de sus hijos, pueden verse todos los días con el Profesor que suscribe, durante las horas de escuela.

Lucio Tejada Tobalina.

**La Fidelidad Castellana.**

LUNES 15 DE NOVIEMBRE DE 1886.

**ADVERTENCIA.**

Con objeto de regularizar la administracion de este diario, en los recibos que próximamente pondremos en circulacion comprenderemos hasta fin de Diciembre próximo á todos nuestros suscritores de Burgos, á fin de que todos ellos terminen en una fecha.

A nuestros abonados de fuera de esta Ciudad les prevenimos que estamos preparando el regalo que ha de hacerseles en el próximo mes de Diciembre pero que, para optar á él es preciso que antes del 15 del mismo Diciembre estén al corriente del pago; pues, para evitar todo género de reclamaciones, no haremos en esto ni una sola excepcion.

Burgos 12 Noviembre de 1886.

**Feliz Suceso**

A la hora en que el presente número llegue á poder de nuestros suscritores de esta ciudad, se hallará cerca de sus puertas el sábio y virtuoso Pastor, á quien Dios se ha servido encomendar esta grey.

Que las bendiciones del cielo le acompañen y que Dios Nuestro Señor haga tan largo, tan próspero, tan feliz y fecundo su Pontificado, como dedo intimo de su alma desea.

LA REDACCION.

**HISTORIA.**

Yacía en el lecho del dolor un augusto y joven Príncipe, heredero directo de la rama primera de la Casa de Borbon, hoy de hecho reinante en España.

Europa entera tenia fijas sus miradas en aquel lecho que sustentaba algo mas que un Príncipe; sustentaba al hijo y heredero de tres generaciones de reyes que sucumbieron en el ostracismo antes que ceder ni un ápice de los derechos de la Iglesia que estaban llamados á defender; sustentaba á la encarnacion viva de aquellos principios que hicieron de España la señora de dos mundos, y alcanzaron para los reyes el dictado glorioso de Católicos.

¿Qué mucho que Europa se preocupara y se conmoviera ante aquel lecho?

¿Qué mucho que España, la España católica, la España tradicionalista, la legendaria España, se sintiera herida en lo mas profundo de sus entrañas á la vez de hija y madre?

**Y, ¿qué hacer?**

Europa entera hizo cruzar vertiginosamente dia y noche la chispa eléctrica demandándole noticias del augusto enfermo; en toda Europa los católicos alzaron á Dios sus voces demandándole salud para el que yacía en aquel lecho, que tantos, tan grandes y quizá tan próximos destinos encerraba.

En este concierto universal, España, la católica España, forzosa, necesariamente, debia distinguirse por su celo ardiente, por sus fervientes súplicas en obsequio de aquel augusto enfermo, objeto de todo su amor, de todo su respeto; faro que la ilumina en la oscura noche histórica porque atraviesa; áncora en que funda sus mas legítimas esperanzas en la deshecha borrasca que corremos.

Y, con efecto, en ciudades, villas y aldeas, en todas partes donde se albergaba un verdadero católico, allí se alzó una plegaria, allí se derramó una lágrima, hija del corazon, ofreciéndose á Dios en desagravio de nuestras culpas y pidiéndole aplacase su justicia y no nos hiriese en aquella preciosa existencia, tomando las nuestras en desagravio.

Las venerandas manos del enviado de Dios, del sucesor de Pedro, se extendieron sobre aquel lecho y bendijeron con efusion á la augusta victima, tan inocente como pronta al sacrificio; y esta bendicion solemne y tantas y tan fervientes súplicas, aplacaron la justicia divina y atrajeron la salud y la vida á aquel estenuado cuerpo, inundando de dicha y de consuelo las almas de los creyentes.

Alzáronse estas nuevamente á Dios, y, á la manera como antes demandaban perdon y misericordia, en ciudades, villas y aldeas se elevaron cantos de gratitud y de alabanza al dispensador de todos los bienes.

Burgos, la buena ciudad de Burgos, quiso tambien acudir al templo á rendir á Dios el tributo solemne de su reconocimiento; y tomando la iniciativa una pleyade de jóvenes, dignos representantes de la religiosidad de sus mayores, organizaron una solemne misa de accion de gracias en la iglesia parroquial de San Gil Abad.

No necesitaban para llevarla á cabo de otra autorizacion ni licencia que la del buen párroco; pero deseosos de manifestar siempre sus mayores deferencias á la autoridad, pasó uno de ellos á dar conocimiento al Sr. Gobernador eclesiástico de la Archidiócesis; y ¡cuál no seria su sorpresa al oír de boca del Sr. Gobernador, D. Francisco Berrueta y Corona, que no solo no toleraba, mas que prohibia terminantemente la funcion, censurando á la vez á los señores Sacerdotes que diariamente habria celebrado las misas de rogativa!

No nos atreviamos nosotros á dar crédito al relato del piadoso joven, y por ello se dispuso que otros dos, de mayor edad y representacion, pasaran á ver al Sr. Berrueta, esperando fuesen portadores de mejor nueva; pero ¡ay!... por desgracia no hicieron otra cosa que recojer la confirmacion de la terminante negativa, de la absoluta prohibicion!!

La pluma se nos cae de las manos al pensar en las amargas reflexiones que tal prohibicion nos sugirió. Dicho-

3. Para ser admitidos, los alumnos han de ser hijos legítimos; gozar de buena salud; haber comulgado por primera vez y cumplido los doce años; conocer suficientemente el castellano, la ortografía, el análisis etc... Se da la preferencia á los que han principiado con buen éxito el estudio del latín.

La Escuela apostólica no tiene mas recursos que los que le vienen de la caridad cristiana: por lo tanto me dirijo á los corazones generosos de la católica España, y espero que todos han de contribuir con sus limosnas á sostenerla y mirar como un deber el ser contados entre los apóstoles de los negros.

M. Ray, Misionero Apostólico.

**EL CULTO DE LOS MUERTOS**

ENTRE

**los negros de la Guinea (Africa.)**

Un hecho muy importante parece deber elevar cada dia el pensamiento y el corazon del pobre indigena hasta las esperanzas de la otra vida; es el culto de los muertos. Este culto que es una verdadera necesidad para la conciencia de todos los pueblos, le tienen en mucho honor los paganos, pero desgraciadamente muy mal interpretado. El que fué homicida desde el principio ha explotado contra los africanos sus creencias en la inmortalidad del alma, y ha hecho establecer entre ellos, por medio de sus ministros fetiquistas, esas ceremonias fúnebres donde la sangre humana corre á menudo y con profusion.

Los negros creen que la tierra de los muertos es bastante parecida á la tierra de los vivos pero un poco más triste. Los muertos tienen en la otra vida la misma condicion que en esta; los que eran reyes lo son todavia y los que gemian bajo las cadenas de la esclavitud, siguen siendo esclavos.

Tienen las mismas costumbres, las mismas necesidades y los mismos placeres. Tambien se mira como un deber de piedad, ofrecerles libaciones y holocaustos.

A los reyes, á los jefes, á las personas ricas, se les debe ofrecer un séquito, mujeres y esclavos para realzar sus dignidades y procurarles placeres, distracciones correspondientes á su rango. De tiempo en tiempo, se les mandará un mensajero para darles noticias de este mundo, interesarlos en el progreso y prosperidad de su país y en tomar religiosamente consejo de su experiencia.

Incurriria en su cólera y se espondria á su maldicion, el que satisficiera con parsimonia sus deseos, ó no lo hicieron según sus medios y su condicion.

Pero como tambien les seria agradable, inmolan á sus mánes queridos, los enemigos á quienes habian tenido que combatir otras veces.

Estas ideas y estas creencias, son la verdadera razon, el triste móvil de los sacrificios humanos por los cuales todos los años se manchan de sangre esos países infortunados, con guerras injustas y continuas, que son necesarias para procurarse victimas.

A la muerte de los reyes y de los jefes, se inmolan sobre el borde de sus tumbas, victimas cuya sangre cae sobre los cadáveres: las mugeres, los esclavos, los mensajeros son decapitados sin tardanza para acompañar al muerto y servirle en la otra vida; pero los enemigos sobre todo, los jefes, los Senchutas vencidos, espiran en medio de los tormentos más espantosos. El último rey de Dahomé se fué ad patres acompañado de más de 3.000 personas.

Una palabra sobre las exequias en general en medio de los negros de la Guinea.

Cuando un enfermo está á las puertas de la muerte, ó expresándose como nuestros paganos, cuando quieren morir (Nig bati ó fé kou) se le pone en los ojos pimienta rabiosa, lo sacuden fuertemente, podemos decir, brutalmente. No seria necesario más para abreviar los

dias del hombre más vigoroso y sin embargo así se practica, como diciendo si esto no hace bien, no hace mal.

Al instante que un negro exhala el último suspiro, las mujeres jóvenes y viejas rompen en sollozos y se esparcen en los patios de la casa, dando gritos y gemidos prolongados. Ciertamente que este alboroto es tanto más ruidoso cuanto el dolor es más vivo. Las mugeres sobre todo están obligadas á lamentarse con ostentacion: se las llama lloronas (élé'koun) ó maestras de lágrimas.

La demostracion de los llantos fúnebres se hace, bien, por los parientes del difunto, bien por los amigos, ó por las lloronas mercenarias El señor Boucke nos da una de sus lamentaciones.

«Mi madre ha muerto, mi padre ha muerto, ¿quien me cuidará?, exclama una de las lloronas».

Otra modula lánguidamente este canto funerario: ¡Nunca más podré verlo!—Está hecho!—No lo veré más ya! ay de mí! no le veo más.

Voy á la fuente, y dejo la muchedumbre alejarse; espero hasta la noche; estoy sola! ay!

Voy al mercado, y dejo la muchedumbre alejarse; espero hasta la noche; estoy sola! ay!

Voy al camino, la muchedumbre se aleja lentamente, la noche viene y siempre estoy sola! ay de mí!

Hé aqui otro lamento:

**Estribillo.**

Muerto, estás muerto, te lloramos.... El sentimiento levanta nuestro pecho.... Eres tú la que fuiste madre del caloulou.... el padre, el apoyo, el sosten nuestro?

**1. Copla.**

Te buscamos; el sueño se ha ido de nuestros párpados. Las hojas de las selvas no nos indican el camino que seguistes.....

**2. Copla.**

Si, te buscamos; el descanso no es posible; Gran Guerrero ¡habrás acaso caído en alguna emboscada?



so, digimos entonces y repetimos hoy, nuestros hermanos de las demás diócesis de España que no han hallado obstáculos para reunirse al pie de los altares en alabanza al Dios de las misericordias; dichosos los católicos del orbe todo que á semejanza de los de Venecia han recibido de su venerable Cardenal Patriarca, no el permiso, sino la orden de orar por el Augusto enfermo, bendito por el Papa; dichosos en fin aquellos para quienes no se han cerrado las puertas del templo.

Dios lo quiere así, bendigamos su voluntad; no desalentemos. Todos y cada uno oremos y oremos un día y otro y otro, dando gracias á EL ALTÍSIMO por el bien que nos ha otorgado; porque este sea para mayor honra y gloria suya y de su Santísima Madre, y pidámosle que encienda mas y mas la llama de la caridad que sin duda arde viva en el pecho del ilustre Canónigo D. Francisco Berrueta y Corona.

Dios nos oirá desde cualquier punto en que cantemos sus alabanzas ya que contra nuestro deseo no podemos tributárselos en su Santo templo.

D. J. C.

**Corruptio optini pessima.**

Un amigo de Briviesca nos escribe, dándonos conocimiento de las oraciones que los católicos de aquella población elevaron al Señor por la salud del Príncipe D. Jaime. «Por indicación de algunos tradicionalistas, dice nuestro buen amigo, se dijo una Misa con *Salve y Letania* en el altar de Nuestra Señora de los Dolores por la salud del Príncipe D. Jaime, cuya preciosa vida quiera el Señor guardar muchos años para bien de esta desventurada Nación.»

«Aunque no se pudo avisar á todos por la premura del tiempo, fué bastante numerosa la concurrencia.»

Esto disgustó á los liberales mestizos que allí son pocos, y no tanto á los liberales francos que son menos malos que los discípulos de Pilatos.

Estos fariseos que en otro tiempo se llamaron carlistas, nos profesan un odio que reviste todos los caracteres del que se anida en el pecho del ángel caído: es un odio satánico. Porque es el caso que las dos autoridades civil y eclesiástica unidas y *religadas* por lazada muy liberal, la primera se

permitió dar parte al Gobernador y la segunda creyó de su deber (mestizo) *reconvenir* al Sacerdote que celebró la Misa, quedando muy satisfechos de sus alcaldadas los representantes de ambas potestades; y persuadidos de haber merecido *de condigno* los destinos que ambicionan y que no han logrado todavía con escándalo de la justicia distributiva.

No se extrañen de tales sucesos ni se escandalicen nuestros amigos. En la Historia de España antigua y moderna hallarán la clave para explicar lo que se hace hoy con nosotros.

Si el liberalismo no diese mas que palo y dieta como años atrás, estos mestizos no adorarían al ídolo moderno con tan repugnante servilismo, ni se permitirían el lujo de audacia, desafueros y atropellos que se permiten contra nosotros. ¡Y luego dirán estos fariseos que somos *pesimistas*! Lo que decimos es que las tempestades purifican la atmósfera. Buena falta hacen para vernos libres de *esta peste perniciosísima* que envenena la atmósfera religiosa, social y política.

**Diputación provincial.**

La sesión del día 13 se abrió á las ocho y media bajo la presidencia del Sr. Mendez: leida el acta de la anterior se aprobó.

Entrando en la orden del día se leyó el dictamen de la comisión relativo al acta de D. Segundo de la Morena, en la que como nuestros lectores saben se pedía la nulidad y que se proclamase Diputado al Sr. D. Tomás Gimenez.

El Sr. Cecilia que se creía impugnario al dictamen, se levantó para manifestar que no podía hacerlo, no obstante sus grandes deseos, por no haberle autorizado para ello el interesado, pues éste como los demás fusionistas, están decididos á no tomar parte en las deliberaciones.

El Sr. Setien como de la Comisión manifestó su sentimiento porque el acta no se discutiera como era su deseo para que se justificara plenamente la justicia del dictamen: y no haciendo uso de la palabra en pró ni en contra ninguno de los Sres. Diputados, se puso á votación, siendo proclamado tal nuestro queridísimo amigo señor D. Tomás Gimenez por diez votos contra tres.

El Sr. Chico quiso protestar, pero el Sr. Presidente le prohibió hacer uso de la palabra, en virtud de estar resuelto definitivamente el asunto.

Acto continuo se procedió al nombramiento de comisión permanente, siendo elegidos para el primer turno los

Sres. Moreno.

Cormenzana.

Cecilia.

Para el 2.º turno.

Sres. Berdugo.

Setien.

Para el 3.º

Sres. Gimenez.

Aldea.

Para el 4.º

Sres. Chico.

Arroyo.

Como Vicepresidente de la Comisión, se eligió al Sr. de Juana.

Posteriormente se eligieron las comisiones de Gobernación, Hacienda, Fomento y Ferro-carriles é inspecciones especiales: dióse cuenta de algunos asuntos pendientes del despacho de las comisiones y se levantó la sesión despues de una tentativa inútil de protesta por parte de los Sres. Aldea y Chico: eran las once.

**El regionalismo catalan.**

No poca algazara ha movido el flamante discurso que el Sr. Nuñez de Arce ha leído en el Blasfemadero (Ateneo) de Madrid. Al tenerse conocimiento de alguno de sus principales párrafos en Barcelona, púsose en febril y agitado movimiento el microscópico partido autonomista catalan y un par de telegramas se dirigieron al autor de «El Ver-tigo», por algunos catalanistas *enragé*, protestando contra los conceptos vertidos en el discurso en cuestion.

No paró la cosa aquí, sino que ayer hubo sesión magna en el «Centro Catalán», que por lo cursi y ridícula, voy á fotografiar á escape.

Un piso del Pasaje del Crédito es el local donde está establecido el Sanhedrin catalanista, piso mas apropiado para una casa de huéspedes de á doce duros al mes, que para una Sociedad de mediana importancia. Bajo de techo y repartido en cuartos y habitaciones mezquinas, no existe en él nada que indique allí la instalacion de una Sociedad que mereció la atencion del Sr. Nuñez de Arce. Solo hay un pequeñísimo salon, que al igual que las demás dependencias, está pobremente amueblado, y este es el que sirve para las sesiones magnas.

A las nueve y minutos de la noche abrióse la sesión, presidida por el pontífice del cata-

lanismo, señor Almirall, no habiendo mas que un centenar de concurrentes, curiosos, algunos de ellos, y los demás, jóvenes peinados á lo pan y toros, dependientes los mas de comercios de baratillo, sin ninguna persona de posicion social ni ninguna inteligencia catalanista, excepcion hecha del laureado poeta lírico catalan, Sr. Riera y Bertran y del sábio literato y afamado novelista Sr. Oller, personas estas, que junto con el Sr. Almirall, parecían, por su saber, focos esplendentes de vivísima luz, en medio de antros de espesas tinieblas, que teniendo la cáscara tan espesa y opaca, rechazaban los luminosos rayos que partían de aquellos tres cerebros, bien organizados por cierto.

El objeto de la sesión, dijo el señor Almirall, es daros lectura del discurso que en el Ateneo de Madrid ha pronunciado el señor Nuñez de Arce, guardando para tiempo oportuno refutarlo y tomar acuerdos sobre su contenido. Dióse, en efecto, lectura al largo y difuso discurso del poeta madrileño, relleno de lugares comunes, armonioso en alguno de sus bien escritos periodos y mas armonioso cuanto mas vacío; pues que hay trozos de él que en pocas y pobres ideas, se leen muchas y armoniosas palabras, respirando siempre odio y envidia á Cataluña, ofendiéndola y calumniándola en muchos de sus párrafos y resultando ser tan cacareado trabajo intelectual un verdadero vaso hermoso, que si vibraba era porque estaba vacío.

No hay que decir que fué casi silbado por aquella concurrencia, que vió imprudentes amenazas y diatribas de baja estofa, en la última obra del señor Nuñez de Arce.

Si todos no fuesen lobos de una misma camada, podriase realmente criticar el tal discurso; mas, por desgracia, todos sabemos que el único partido que promete con seriedad los fueros de cada region, es objeto de odio de tirios y troyanos, de catalanistas y castellanos. Todos son liberales, y muchos masones, existiendo estos en gran número, entre los mas decididos regionalistas catalanes. Lo que quieren estos últimos, es resucitar la verdadera torre de Babel y los otros, los liberales de Madrid, seguir desangrando á las demás provincias, catalanas, aragonesas y demás, que trabajan y pagan, para que esta cohorte de vampiros del presupuesto, siga en Madrid, derrochando los capitales que le lleguen cada día de las provincias.

El Sr. Nuñez de Arce es uno de tantos, es uno de los que firman la nómina mensualmente y desde el Ateneo de Madrid, que lo mismo sirve para blasfemar de Dios que ledá la vida, que para decir mal de Cataluña que contribuye á darle los treinta mil reales que cobre de cesantía, se propone con su perorata poner remedio al regionalismo, que le amenaza la nómina, con parches del mentido y corruptor liberalismo que tantas desgra-

Los antiguos metían una moneda en la boca de sus muertos para pagar el pasaje de la barca á Caron.

Sócrates mismo, el gran filósofo, antes de ir á ver en el sombrío imperio de Pluton si el viejo cancerbero era un perro auténtico, mandó inmolar un gallo á Esculapio.

Los negros hacen algo parecido. Matan una gallina cuyas plumas tiran caminando; despues la hacen cocer y la comen á la orilla del camino. La llaman *ade-isanna* (la gallina que compra el camino.) Se supone que ella precede al muerto y que le prepara favorable acogida en el otro mundo.

Los parientes del difunto reciben muchas visitas por la sola razon de que un entierro es una fiesta; que es preciso ahogar sobre todo el disgusto, y pasar el tiempo en comer, beber, bailar y cantar por el muerto.

Sin embargo, se llama un Babalawo ó Sacerdote de Ifa; se le consulta para saber lo que conviene hacer á fin de alejar los malos génios y otros diablillos que podrían atormentar al muerto.

Este Babalawo es quien hace el agualustral en una olla de barro con baba de caracol; es el que en seguida rocía el cuarto mortuorio y los asistentes con una rama; es el que ruega al difunto que salga despacio y sin ruido, y por último le dice: Que Dios te muestre el buen camino, y puedas tú no encontrar nada malo en tu ruta!

Mientras que una parte de los parientes y amigos hacen cocer gallinas y otros alimentos, los otros empiezan á realizar el adorno del cadáver.

Escuchemos al padre Bandia.

Lo lavan de la cabeza á los pies con una decoccion de plantas aromáticas y en seguida con aguardiente si el difunto es bastante rico. Su cabello afeitado es encerrado en un paño blanco que van á enterrar detrás de la casa. Lo revisten de un *chocoto*, especie de calzon que los negros llevan á guisa de pantalon.

Cubren su cabeza con un casquete, las dos manos puestas sobre el pecho; los dos pulgares atados juntos, lo mismo que los dos dedos gruesos de los piés; y despues es adornado con collares brazaletes, anillos etc.

mezclado con manteca vegetal y otras sustancias odoríferas.

El muerto es al instante envuelto en un gran número de paños: cada pariente le trae uno al efecto, de suerte que hay algunas veces mas de 40. El cuerpo que forma entonces un paquete voluminoso es espuesto sobre una estera fúnebre á la entrada de la casa mortuoria donde debe quedar tres dias. Las hijas ó hermanas del difunto se acurrucan á cada lado con abanicos del país para espantar las moscas.

En tanto se caba el hoyo en el cuarto mortuorio en el sitio donde el difunto acostumbraba á dormir.

Lo hacen de modo que el muerto, una vez enterrado, tenga la cabeza hácia la pared bajo la varanda, y los piés al interior de la casa. Se prepara tambien un ataúd con maderas del país imperfectamente trabajadas.

Quando el momento del sepelio ha llegado, se pone el muerto en el ataúd con aguardiente, tambien cauris (la moneda del país) y otros objetos; entonces ya cada pariente ó amigo ha retirado su paño en secreto y lo ha escondido con cuidado. Se baja el ataúd al hoyo y lo cubren de esteras para que la tierra no pueda tocarlo. Lo rocian con la sangre de un cabrito que inmolan sobre el borde de la tumba, como sacrificio expiatorio. Los asistentes, hacen entonces su despedida al muerto. *Buen camino, que Dios te conduzca al lugar de la paz.*

Tres meses despues, los amigos son invitados de nuevo á reunirse en la choza donde está enterrado el muerto. Allí, en la oscuridad, los fetichistas desentierren el cadáver y le separan la cabeza depositandola sobre telas preciosas. Matan entonces gallinas, y cabritos y hacen correr la sangre mezclada sobre ese cráneo horroroso.

Durante tres dias se baila, se canta y se derrama con profusion el tofia.

A los 40 dias se entierra de nuevo el cráneo y el muerto debe estar satisfecho.

Las lloronas no se lavan ni lavan sus vestidos durante el tiempo de duelo que continúa por espacio de 3 á 12 meses segun las localidades. Los hombres no se afeitan la barba mientras esos dias

No tienen costumbre de elevar mausoleos sobre las tumbas. Se contentan con poner una espiga de hierro de forma particular para indicar el sitio donde se encuentra el cráneo, porque la cabeza es la parte del cuerpo á que se dedican particularmente los honores fúnebres.

Colocan muy cerca escudillas destinadas á recibir las ofrendas que traigan al difunto.

Se considera como una vergüenza, como un castigo, la privacion de funerales que se rehusan á los criminales, á los deudores insolventes, á los esclavos y extranjeros pobres.

EL CULTO DE LOS MUERTOS  
Los negros de la Guinea  
(Africa)



cias continua ocasionando á esta infeliz España, digna, por cierto, de mejor suerte.

Cárlos C.

Barcelona 12 Noviembre 1886.

Sr. Director de LA FIDELIDAD CASTELLANA.  
Villaverde Monjina y Noviembre 12 de 1886.

Muy señor mio y de toda mi mayor consideracion y respeto: Cuando nuestro celoso y virtuoso el Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. Saturnino F. de Castro, (q. e. p. d.) arzobispo de esta diócesis de Burgos, mandó que en todas las parroquias de su digno cargo, se hiciese la Santa novena en favor de las benditas Animas del Purgatorio, no pudo menos de considerarse como una idea bien concienzuda y recomendada, á la vez que aceptada con el mayor entusiasmo, por todos aquellos feligreses que aun todavía tienen verdadera fé cristiana. Tan óptimos resultados dió y tanta fué la emocion que causó particularmente en esta feligresia, que el celoso y digno párroco D. Narciso Saldaña empeñó su palabra, obligándose en el porvenir á continuar haciéndola como efectivamente así sucede. Sus resultados son tales, que van en aumento; pues, durante la misma, en el presente año la concurrencia de almas al Templo del Señor, no ha podido ser mas espléndida ni satisfactoria. Los ejercicios de dicha novena, han dado principio con el Santo Rosario, rezado desde la Cátedra del Espíritu Santo, y á su terminacion se ha comenzado con las oraciones que para su realizacion se tienen preparadas en un librito de antemano, con lo que corresponde á cada dia de la novena. A continuacion se han cantado á tres voces, los versitos propios que en dichas funciones se requieren; y por último, los ejercicios han terminado todas las noches con el salmo de *Profundis* y el responso *He recorderis*, aparte de pronunciar la última noche, un pánegirico que hizo prorrumpir en sollozos á la mayor parte del auditorio. Como quiera que mi objeto al tomar la pluma, no es otro móvil que dar cuenta al público del celo que despliega el párroco en bien de sus ovejas, desde luego me congratulo publicará V. en el periódico que tan dignamente dirige los antecedentes datos, por cuyo especial favor quedará reconocido y servirá de estímulo á los demás señores sacerdotes de diferentes parroquias, y al interesado de una prueba de satisfaccion de parte de sus feligreses.

Con tal motivo se reitera y ofrece de V. afmo. s. s. q. s. m. b.

AGUSTIN DELGADO PEÑALVA.

CARTA DE MADRID.

14 de Noviembre de 1886.

Sr. Director:

Mi estimado amigo y correligionario: Grande debe de ser el peligro que amenaza á la situacion actual, cuando *El Imparcial* periódico fusionista, pese á sus apariencias de independencia, se cree en el caso de predicar la *liga santa* de conservadores, romeristas, izquierdistas, sagastinos y posibilistas para hacer frente á la hidra demagógica cuyas cabezas superan por lo visto á las de la hidra de la fábula.

El diario de la plaza de Matute no se contenta con menos que con eso, para resistir el empuje de la ola revolucionaria, y bien deja comprender que si tal liga no se forma no tardará mucho tiempo en derribarse con estrépito todo lo existente, socavado por la tenacidad de los planes que fraguan en la sombra los enemigos del actual orden de cosas.

Hay quien atribuye el artículo á que me refiero á la pluma del conspicuo liberal-conservador Sr. D. Manuel Silvela, que á falta de órgano propio vierte sus inspiraciones en *El Imparcial*; y si esto fuera así, habria que convenir en que los rumores que estos días vienen circulando respecto á la acentuacion de corrientes de benevolencia por parte de los canovistas hacia el partido imperante, tienen un fundamento real y positivo.

El mismo periódico dedica despues dos sueltos á este asunto, y en los dos se afirma que la minoría conservadora no convocará debate alguno en la próxima temporada parlamentaria, ni tan siquiera el anunciado sobre los sucesos del 19 de Setiembre último y la aplicacion de la gracia de indulto en favor de los jefes militares de la referida insurreccion.

No se darán pues, por parte de los conservadores, motivos de molestia para el gobierno, ni parece que los habrá tampoco del lado de los romeristas, cuyo jefe ha decidido é última hora permanecer á la expectativa, sin perjuicio de intervenir en los debates si las circunstancias fueran favorables para sus intereses.

Tampoco habrá de temer nada el gobierno de parte de los posibilistas, que permanecerán guardando benevolencia al actual Gabinete, por considerar que la caida de este no habria de favorecerles y en cambio podria precipitar la vuelta de los conservadores y con ella la revolucion armada á la que tiene mas miedo Castelar que los propios monárquicos liberales.

Se ve claramente, que el propósito que encierra el artículo de *El Imparcial* antes citado, está en vias de cumplimiento, y que hoy por hoy, todos son unos, conservadores, sagastinos, romeristas y castelanos, para defender lo que hoy existe.

Los únicos de los liberales dinásticos que no han querido entrar en la liga son los izquierdistas, que antes de anoche en el Círculo de dicha agrupacion se entretuvieron en arrastrar con el deseo á Sagasta, por las calles de Madrid; ni más ni menos, que á cierto pobre estanquero víctima de los furios de la revolucion de 1868. Siendo de notar que el que mas empeño puso en la ejecucion fué D. Zoilo Perez es-fusionista y ex-amigo de Sagasta al que brindó el siguiente ramo de flores:

«Yo, dijo el ex-médico presidente del Consejo de ministros, gusto como Zoilo y como doctor, de buscar el origen de las cosas y por esto pienso que lo importante aquí es destruir á Sagasta.»

Como se vé por lo expuesto, el Círculo de la izquierda empieza á dar ciento y raya al famoso club de la calle de la Yedra, aquel famoso club en el que los ciudadanos en vez de decir «Pido la palabra» decian «Pido la cabeza del preopinante.» Claro es que todo esto es conversacion, pero dá una idea del giro que va tomando la política liberal. A la reunion donde tales cosas se dijeron asistió como nuevo afiliado, el general Zea, gobernador militar que era de Madrid la noche del 19 de Setiembre y que á semejanza del general Merelo se ha dado por ofendido al no ver figurar su nombre entre los ascendidos á tenientes generales.

Hoy puede decirse en resumen, que todo depende en política, en que logre ó no el general Lopez Dominguez ser presidente del consejo de ministros. Si lo logra, dejará lo existente dando las boqueadas, y si no lo logra, *El Progreso* que se dedica estos dias á echar piropos, al general no perderá el tiempo que emplea en sus trabajos de pesca.

Conque coligense en buen hora para defender al gobierno, los elementos de que antes hice mencion. El resultado será el mismo. Que quieras que no quieras has de morir.

Suyo afmo., *El Corresponsal*.

SECCION DE NOTICIAS.

En Vitoria se han cerrado las escuelas de párvulos hasta nueva orden, por efecto de la difteria.

Dicese que han surgido algunas escisiones entre el presidente de la Audiencia de la Coruña y algunos abogados de aquel colegio.

Se han concedido 8.000 pesetas del fondo de calamidades para remediar las desgracias recientemente ocurridas en Villanueva y Geltrú.

Cree un colega valenciano que será nombrado alcalde de aquella capital D. José María Sales.

Han llegado á Madrid 21 oficiales mas de las milicias Canarias, á fin de sufrir exámenes para su ingreso en el ejército.

El gobernador de Murcia se encuentra en Cartagena hace dos dias.

Hoy saldrá de Madrid el correo para Canarias.

Hoy comenzarán las clases de la Escuela politécnica.

Avisan de Constantinopla que la Puerta

ha prohibido la exportacion de leñas y carbones en todo el imperio otomano.

Se ha suicidado en la calle de San Rafael, de Barcelona, un capitán de ejército.

Se ignoran los móviles que le han impulsado á tal determinacion.

La direccion de Contribuciones ha anunciado por primera vez la vacante del título de conde de la Mortera, cuyo último poseedor fué D. Ramon Herrera.

Servicio particular

de LA FIDELIDAD CASTELLANA.

Madrid 14 (1 t.)

Parece que por el gobierno se han mandado á la frontera varios delegados del nuevo cuerpo de Seguridad con atribuciones especiales á fin de esterilizar los trabajos de los revolucionarios.

Madrid 14 (5:15 t.)

Han salido para el Norte los regimientos de Garellano y Albuera á cuyas fuerzas pertenecian los sublevados del 19 de Setiembre.

Siguen las precauciones, pues se asegura que los revolucionarios pretenden promover una algarada antes de que se abran las Cortes.

Telegramas extranjeros.

París 14.

Dicese que existe el proyecto por parte de Alemania de desviar á Francia de la alianza con Rusia, favoreciendo las tendencias de una alianza entre Francia, Inglaterra y Austria para el arreglo de la cuestion de Oriente.

El propósito de Alemania se atribuye al deseo de dejar aislada á Rusia para que esta potencia busque en el imperio germánico el apoyo necesario y no se sustraiga á la política de Bismark.

Londres 14.

Cada vez se presenta mas amenazadora la cuestion de Bulgaria.

Rusia ha declarado que es ya hora de expulsar á los revolucionarios búlgaros é insiste en que un general de su ejército sea nombrado soberano de aquel país.

*El Corresponsal*.

TELEGRAMAS.

París 14 (2 tarde).

Continúan las negociaciones para conseguir una inteligencia entre Inglaterra y Austria, la que se considera como un hecho y por consecuencia la ruptura de los tres imperios.

—Por algunos se duda sin embargo todavia, que Austria se resuelva á romper de una vez con Rusia.

—El Director de *El Progreso* Sr. Solis ha celebrado una importante conferencia con el Sr. Ruiz Zorrilla.

Tambien se ha celebrado en casa de este último una interesante reunion á la que han asistido los hombres mas importantes de la emigracion que figuran afiliados al partido republicano.

Madrid 14 (8:25 n.)

Ha salido para París la Comision nombrada por la minoría republicana de la coalicion con el objeto de oconsejar al señor Zorrilla que regule sus procedimientos revolucionarios, ó que de lo contrario quedarán desligados de su política gran parte de los hombres que forman parte de la coalicion.

Dicha Comision regresará el miércoles por la mañana y en la reunion que se verifique por la noche dará cuenta del resultado de sus gestiones.

Madrid 14 (10:45 n.)

Desde las cinco y media de la tarde á ocho y media de la noche se han estado los ministros reunidos en Consejo bajo la presidencia del Sr. Sagasta. La mayor parte del tiempo lo dedicaron en trazar el próximo plan parlamentario.

Madrid 14 (11:45 m.)

Parece que las precauciones tomadas por el Gobierno en estos últimos dias han obedecido al relevo de los regimientos de Garellano y Albuera.

La reunion de obreros socialistas se celebró esta tarde en el teatro Felipe.

Los socialistas Gomez y Abascal hicieron la historia de la relacion que existe entre el capital y el trabajo y la necesidad de permanecer en una política independiente de

los demás partidos políticos, puesto que ninguno llena sus ideales.

El ciudadano Iglesias principió su discurso llamando burguesa y asalariada á la prensa española.

Los periodistas, protestaron acordando no decir nada de su discurso, y retirándose del local.

Toda la prensa viene ocupándose de dicha reunion.

A. Madrileña.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santos del dia 16 de Noviembre de 1886.

San Rufino y compañeros mártires, y San Elpidio.

Los santos mártires Rufino, Rufiniano, Estraton, Artemidaro y Severo, fueron naturales de Andalucía. Padedieron el martirio en la persecucion de Diocleciano; los dos primeros fueron degollados, Estraton colgado de un palo, y los dos últimos perecieron en el fuego. Murieron hacia el año 300.

Valladolid 28 de diciembre de 1885.

El profesor de Medicina y Cirujía que suscribe, hace constar que la *Emulsion Scott* de aceite de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, desde que la vengo usando en los enfermos del hospital que tengo á mi cargo y en mi práctica particular, he obtenido siempre con ella los mejores resultados, debido sin duda á la feliz combinacion de sus compuestos como á la facilidad con que se digiere, y á lo agradable que es de tomarse. Y para que conste doy la presente certificación.

Dr. ILDEFONSO GONZALEZ AGUADO.

Observaciones Meteorológicas de los PP. jesuitas en Oña.

Dia 13 de Noviembre.

TERMOMETRO.

9 mañ.	3 tard.	Media.	Mínima	Máxima á la sobra.	Oscilacion	Máx al sol
2,8	10,0	5,2	1,2	11,5	12,7	17,3

PSICROMETRO.

9 de la mañana.		3 de la tarde.		Promedios.	
Tension	Estado higrométrico	Tension.	Estado higrométrico.	Tension media.	Estado higrométrico
4,2	0,75	5,8	0,64	5,0	0,70

BAROMETRO

9 mañana.	3 tarde	Oscilacion.	Altura media
703,7	703,7	-0,0	703,7

Direccion del viento.	0-NE.
Kilómetros recorridos.	18
Evaporacion en milímetros.	1,2
Lluvia en milímetros.	»
Estado del cielo.	Cubierto.
Grados actinométricos.	42,5
Grados ozonométricos.	8
Temperatura mínima del dia 14.	(2,3.)

LA PREVISION.

Sociedad anónima de seguros sobre la vida, á prima fija

Domiciliada en Barcelona,

PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI, NÚM. 8.

CAPITAL SOCIAL 5.000.000 DE PESETAS

Junta de gobierno.

PRESIDENTE.	Sr. Marqués de Montolia.
Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.	Excmo. Sr. D. Camilo Fabra
	Sr. D. Juan Prats y Rodas.
	Sr. D. Odon Ferrer.
	Sr. D. N. Joaquin Carreras.
VICE-PRESIDENTE.	
Excmo. Sr. Marqués de Santmenat.	
VOCALES.	
Sr. D. José Amell.	Sr. D. Fernando de Delás.
Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.	Sr. D. José Carreras Xuriach.
Sr. D. Ramon de Sisear.	Sr. D. Roberto Robert y Suris.
Sr. D. Lorenzo Pons y Clerch.	
Sr. D. Eusebio Guell y Bacigalupi.	
ADMINISTRADOR.	
	Sr. D. Simon Ferrer y Rib.

Esta sociedad se dedica á construir capitales para formacion de dotes; redencion de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun despues de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos; al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia; ó que habiendo contraído una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del matrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Puede tambien el suscriptor optar por las PÓLIZAS SORTEABLES, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Imp. CATÓLICA, Huerto del Rey, 13.



# SECCION DE ANUNCIOS

## El Reprodutor del CABELLO TÓNICO-ARABE.

Licor vegetal de la Arabia.-Preparado por L. SCHALENEZ (químico.)

Maravilloso secreto árabe.—Para hacer crecer el pelo y barba; conserva, aumenta, reproduce, fortifica y hermosea el cabello, dándole un lustre y flexibilidad admirable; destruye la caspa y evita cual ningun otro todas las enfermedades de la piel del cráneo. Se vende á 3 pts. en Búrgos, farmacia del Sr. Llera, Plaza mayor, 33.—Unico representante para España y Portugal.—D. Leoncio Sanchez; Perfumeria Le Primptems, número 1, Bilbao.

### LA CRUZ ALÍGERADA

Ó SEA

motivos de consuelo en las tribulaciones.

Opúsculo traducido del que escribió en italiano el P. J. P. Pinamonti de la Compañía de Jesús.

Consta de 7 consideraciones para cada día de la semana.

Todo elogio que se haga respecto de este opúsculo, sería poco para apreciar lo que es, se halla de venta en el Centro Católico, Lain-Calvo 16, Búrgos, al precio de 0'50 pesetas.

### LA CONVERSION CONTINUA A DIOS,

por medio de la verdadera oracion y de la verdadera penitencia, escrita en francés por un

P. Redentorista y traducida al Español,

POR

S. M. C.

Comprende la primera parte de 16 consideraciones piadosas para excitar el alma á convertirse sin cesar á Dios, y la segunda parte de 8 advertencias sobre la manera de verificar la conversion continua del alma á Dios y otras 9 sobre la práctica de la verdadera oracion.

Se halla de venta en el Centro Católico, Lain-Calvo, 16, al precio de 0'50 pesetas.

### LA VIRGEN SANTISIMA

EN EL

ANTIGUO TESTAMENTO,

LECTURAS PIADOSAS

por

Monseñor de Segur.

Consta de tres tomos, en dos volúmenes, en pasta su precio 4'25 pesetas. Se halla de venta en la librería del Centro Católico, Lain-Calvo, 16,—BURGOS.

### NUEVO ALMACEN DE MADERAS.

Santa Clara, frente á la Concepcion.

Especialidad en entarimados, pino, nogal, aya, caoba y roble. En la sierra mecánica que funciona en este almacén se preparan las maderas con arreglo á las dimensiones y plantillas en el acto, mediante un pequeño aumento.

Para los encargos de fuera, dirigirse á Don José Miguel Oliyán, almacén de muebles y camas de hierro.

Paseje de la Flora,—BURGOS.

### La Urbanidad,

Deducida de sus principios mas ciertos, y civilizadores de la vida, por

D. JUAN DE MATA GARCIA,

Abogado.

Se halla de venta en el Centro Católico, Lain-Calvo, 16,—BURGOS, al precio de 5 reales.

### Elementos

DE

PSICOLOGIA, LÓGICA Y ÉTICA

Escritos por el distinguido Catedrático de esta asignatura en el Instituto provincial de San Sebastian,

D. Luis María de Eleizalde é Izaguirre.

Obra adoptada para texto en varios Colegios é Institutos, estando todas las teorías del libro en conformidad con las del insigne Santo Tomás de Aquino, cuyas doctrinas han sido recomendadas por S. S. el Papa Leon XIII; habiendo recibido además la obra la competente licencia de la autoridad eclesiástica.

Consta la obra de tres tomos destinados á la Psicología á la Lógica y á la Ética al precio de 4 pesetas tomo.

PUNTOS DE VENTA.

En Madrid:—Despacho Central de la Biblioteca, La Verdadera Ciencia Española, calle de Arenal, núm. 15.

En Barcelona:—En la Administración de la citada Biblioteca, calle de los Angeles, número 14.

En el resto de España y Ultramar:—En casa de los Sres. Corresponsales de la misma Biblioteca.

### JOYA MEDICINAL

AGUAS MINERALES NATURALES

DE

## CARABAÑA

Salinas, sulfuradas, sulfato-sódicas, hiposulfitadas.

UNICAS DE SU ESPECIE CONOCIDAS

Han obtenido cinco medallas de oro, cuatro diplomas de honor

AUTORIZADAS POR LOS GOBIERNOS DE ESPAÑA Y FRANCIA.

Sus primeros efectos son: purgantes depurativas, antibiliosas, antihépticas y anti-escurfulosas; pudiéndose administrar á los niños ó ancianos más débiles como á las personas robustas.

Constituyen un verdadero específico en las enfermedades del estómago, hígado, vientre y bazo, como las dispepsias, gastralgias, catarros gastro-intestinales, infartos del hígado y del bazo, ictericia, estreñimiento del vientre y todas aquellas que procedan de los órganos que tienen relacion con el tubo digestivo.

En las enfermedades de la piel ó manifestaciones cutáneas, herpetismo, escrofulismo, úlceras, eccemas, oftalmias, erupciones, infartos glandulares y otras, obran del mismo modo que en las anteriores, y en igual forma en las múltiples enfermedades, de la mujer, leucorreas, flujos, granulaciones, clorosis, histerismo, menstruaciones difíciles y otras muchas, empleadas interior y exteriormente.

El público debe prevenirse, no aceptando ninguna otra agua ó producto como sucedánea, parecida ó semejante, sino quiere exponerse á obtener resultados opuestos á los que se proponga.

Sus aplicaciones son numerosas, generales; á todos interesa conocerlas; es la Naturaleza quien las fabrica y las presenta; á ella corresponde todo elogio é importancia.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y capitales de Europa y América.

Para los pedidos, reclamaciones y todo lo concerniente á estas AGUAS dirigirse á

R. J. Chavarrí, Atocha, 87

(PLAZA DE ANTON MARTIN).—MADRID.

Depósito en Búrgos.—D. Federico de la Llera, Plaza Mayor.

En Pampliega.—D. Andres Sicilia.

## ENOSÓTERO

para conservar y mejorar los vinos.

El Enosótero es el único específico que merece el nombre de «Conservador de los vinos.» Obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo; mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo, y puede emplearse en todo tiempo.

La utilidad del Enosótero ha sido reconocida por todos los consumidores y por la prensa. Por esto su uso se ha generalizado por todas partes.

Para convencerse de la eficacia y bondad del Enosótero basta poner vino del mas flojo ó vino con agua en dos botellas, añadir en una de ellas el conservador á razon de medio gramo escaso por litro y dejar las botellas destapadas ó algo vacías. El vino de la botella que no tiene Enosótero pronto se vuelve ágrico, mientras el otro en lugar de agriarse gana mucho en calidad.

Para evitar engaño no debe admitirse ningun bote que no proceda de los

Únicos representantes en España: Sres. Alomár y Uriach, calle Moncada, 20.—Barcelona.

Depósito en Búrgos: Hermanas de Martinez.

## SOLUCION CASES

DE CLORHIDRO FOSFATO DE CAL—Premiada en Exposición farmacéutica nacional.

Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas, que la recomienda eficazmente como el mas poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., sustituyendo con ventaja á la de Colre. La eficacia y superioridad de esta Solucion, queda aprobado con decir que de las especialidades nacionales, es una de las de consumo más general en España. Al por mayor señor Aviño, plaza de la Lapa, 1, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

## A LOS ENFERMOS DEL ESTÓMAGO.

Ni uno solo deja de curarse, sea dolor, acedias, malas digestiones, vómitos, eructos, inapetencia, etc., con los afamados.

POLVOS ANTIGASTRALGICOS DE ROMEO

Multitud de enfermos que pasaron 20 años de continuos sufrimientos acreditan con su curacion la eficacia de este precioso medicamento.

Precio de cada, paquete, 20 reales en todas las farmacias.

## EMULSION SCOTT

de Aceite Puro de HIGADO DE BACALAO

CON Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.

Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos.

Cura la Tisis.

Cura la Anemia.

Cura la Debilidad General.

Cura la Escrófula.

Cura el Reumatismo.

Cura la Tos y Resfriados.

Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la sopertan los estómagos más delicados.

De venta en todas las Boticas y Droguerías, SCOTT & BOWNE, Químicos.—N. YORK.



HOGG, Farmacéutico, rue Castiglione, 2, en PARIS.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO de HOGG

Sin el olor ni sabor de los aceites de Hígado de Bacalao ordinarios. Este Aceite, extracto de los hígados frescos de bacalao recientemente pescados, es natural y absolutamente puro; lo pueden digerir los estómagos más delicados; su acción es segura contra las enfermedades del Pecho, Tisis, Bronquitis, Constipación, Tos crónica, Delirios de los Niños, etc. Recetar el nombre de HOGG y además la certificación de M. LEVEUR, jefe de los trabajos químicos de la Facultad de Medicina de París, que libere el aceite de HOGG de toda falsificación. En cada frasco encontrará el sello azul del Estado Francés.

ADVERTENCIA.—Exíjase en el rótulo el Sello azul del Estado Francés.

### GRAGEAS SAEZ

curan radicalmente las irritaciones, catarros, gonorrea, flujo blanco, incontinencia de orina, derrames y toda clase de flujos de las vías urinarias. De venta en Búrgos, Farmacia del Dr. Barriocanal, calle del Cid, y principales de España. Depósito general Dr. Saez, Barcelona. Frasco con 100 grs. 12 reales. Léase el folleto—prospecto que se dá gratis.

## La España Carlista

Retrato de los partidarios de D. Carlos por sus detractores, y breve reseña de la organización, progresos y vicisitudes del Campo Carlista tomando como objeto principal la última guerra civil,

por

D. F. de P. O.

Condiciones de Suscripción.

La obra constará de más de 250 páginas, repartiendo un cuaderno semanal de 32, iguales á las de los Episodios ya publicados.

El precio por suscripción, es de 6 reales pagados anticipadamente. Terminada la obra, se venderá á 10 reales.